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互聯互通拓展空間廣闊
研納入人民幣櫃台股票

唐家成：期望所有產品均可互通

互
聯
互
通
十
周
年
7

互聯互通推行十周年來
不斷拓展新措施，滬深港
通、債券通、互換通等機制
相繼出台，內地與香港金融
市場聯繫愈發緊密。港交所
主席唐家成表示，互聯互通
有非常廣闊的拓展空間，目
前正就人民幣櫃台納入互聯
互通事項開展工作，希望盡
快完成。他並指，希望能在
年底前獲倫敦金屬交易所
（LME）批准，允許香港設
立認可倉庫，並在明年推進
招標建倉等一系列工作。

大公報記者 劉遠
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互聯互通機制推出以來成效顯著，據
港交所數據，截至今年9月，滬深港股通總
成交額達177萬億元人民幣，內地投資者透
過港股通持倉總值達3.3萬億元，境外投資
者通過滬深股通A股持倉總值達2.4萬億元
人民幣，佔境外投資者A股持倉的77%。此
外，港股通及滬深股通分別在今年10月8日
創下單日成交紀錄新高，分別達2803億元
和5101億元人民幣。

談及互聯互通優化前景，唐家成表
示，互聯互通可以包括很大範疇， 「看不
到有什麼限制，什麼都可以通。」 只不過
很多內容都涉及機制上的問題，不能說做
就做，需要不同持份者參與討論，在正式
推行前總有一個過程，強調港交所正努力
推進。

新股通是未來推進方向
被問到 「新股通」 推行前景，唐家成

表示，在擴大互聯互通的過程中，想做且
可以做的工作有很多，新股通便是其中之
一，但認為要集中於在手項目，若是同時

推動太多工作反而容易失去焦點。
唐家成提到， 「新股通」 是將來可以

推進的方向，但目前仍有很多工作要做，
例如人民幣櫃台納入互聯互通等事項，亦
希望強化香港風險管理中心的功能，相信
香港作為連接內地與海外市場的橋樑，絕
對能做到，計劃按部就班推進現有業務，
最重要是產生效果。

港發展大宗商品市場具優勢
新一份施政報告提及推動國際大宗商

品交易所在港設立認可倉庫、構建國際黃
金交易中心。唐家成指出，港交所完全支
持相關策略，LME正策劃將納入香港作為
新的倉庫和交收地點，首先是獲得LME批
准，隨後規劃一片用地給運營商競標建設
倉庫，LME可以在這些貨倉存放貨物。

唐家成提到，希望能在年底前獲取
LME的批准，隨後在明年開展餘下工作。

相較LME在東南亞設立的其他合資格
倉庫，香港區位優勢顯著。唐家成表示，
內地是全球大宗商品交易的重要參與者，

佔LME交易的20%，而香港臨近內地、船
運業務發達，相信設立貨倉後能帶來很大
便利，倉庫選址則偏好臨近鐵路、船運等
運力充足的地區，其中考慮的因素很多。

被問及如何善用互聯互通機制推動人
民幣國際化。唐家成表示，香港是最大的
離岸人民幣資金池，目前很多人將人民幣
換成美元，希望能推出更多人民幣投資產
品，為海外人民幣提供投資渠道，香港可
以做到很多。

陳茂波：港已成外資進入內地首選地

粵散戶：理財通拓寬投資視野
談及投資跨境理財通的

心得，在廣東生活了二十多
年的投資者何敏表示， 「回顧過去十年，我
有幸見證並參與了內地與香港資本市場互聯
互通政策的逐步深化，尤其是 『跨境理財
通』 這一創新機制的推出，它不僅拓寬了我
的投資視野，也為我的資產配置帶來了全新
的機遇。」

在2013年前後，隨着粵港澳大灣區概
念的提出和逐步落實，何敏開始關注到內地
與香港之間金融合作的新動向。 「當時，雖
然我已經有一定的投資經驗，但主要集中在
內地市場，對於海外市場的了解相對較少。
跨境理財通的推出，彷彿為我打開了一扇
窗，讓我看到了更廣闊的投資世界。」 何敏
透露。

2020年， 「跨境理財通」 政策正式落
地，作為首批符合條件的投資者，何敏在詳
細研究了政策內容、開戶流程、風險提示以
及可選的投資產品後，決定邁出這一步，嘗

試通過這一機制投資香港市場的理財產品。
起初，何敏選擇了相對穩健的銀行理財

產品作為切入點，主要是因為這類產品相對
熟悉，且風險可控。通過指定的內地銀行和
香港銀行的合作，她順利完成了賬戶開立、
資金劃轉等手續，整個過程雖然有些繁瑣，
但得益於兩地金融機構的高效服務，整體還
算順暢。

多元資產配置 管理風險
隨着對跨境理財通的逐漸熟悉，她開始

嘗試投資一些香港市場上的基金和債券產
品，這些產品往往有着更豐富的投資標的和
更高的收益率，但同時也伴隨着更高的風
險。何敏深知這一點，因此在每次投資決策
前，都會仔細研究市場動態、產品特性以及
潛在風險，力求在風險與收益之間找到最佳
平衡點。

「在過去的幾年裏，通過跨境理財通，
我不僅實現了資產的多元化配置，還親身體

驗了兩地金融市場的差異與互補。例如，香
港市場對外資和新興市場的開放程度更高，
這為我提供了更多元化的投資機會；而內地
市場則在政策支持、經濟增長潛力等方面也
展現出獨特的優勢。」 何敏介紹，投資過程
中並非一帆風順。記得有一次，由於全球市
場環境的變化，她投資的一隻香港基金出現
了短期內的較大波動，這讓她一度感到焦
慮。但正是這次經歷，讓她更加深刻地認識
到風險管理的重要性，也促使她更加注重投
資組合的分散和平衡。

內地與香港資本市場 「互聯互通」 已走
了十個年頭，何敏表示，自己學會了如何在
全球化的大背景下進行資產配置，如何在複
雜多變的市場環境中保持冷靜和理性。相信
隨着兩地金融合作的不斷深入，跨境理財通
將會為更多投資者帶來福音，成為連接內地
與香港金融市場的橋樑，共同書寫大灣區金
融發展的新篇章。

大公報記者毛麗娟深圳報道

內地與香港金融市場
「互聯互通」 十周年，財

政司司長陳茂波昨日表示，香港已成為國
際資金配置和買賣內地金融產品的首選
地；會繼續發展 「互聯互通」 作為連繫內
地和國際市場的紐帶作用。

陳茂波在網誌提到，內地投資者南向
買賣港股，今年首三季度平均每日成交額
達380億元，與2014年相比，增長了40
倍，佔港股市場成交總額的16.9%。港股
南向通已成為內地公募基金、保險資金和
年金基金等長期資金配置境外資產的重要
管道，內地投資者通過港股通持有的資產
市值已超過3.3萬億元。至於境外投資者透
過香港北向買賣內地股票，今年首三季日
均成交額達1230億人民幣，比十年前開通
首月增長21倍，佔內地市場成交總額的
6.7%。陳茂波指出，今年以來，內地相關
部委推出了一系列有利經濟和金融市場發
展的措施，10月份港股日均成交額達2550

億元。

3大主軸需繼續抓緊
未來在推動 「互聯互通」 進一步深化

發展上，陳茂波指出，有三個主軸需要繼
續抓緊。第一，繼續發展 「互聯互通」 作
為連繫內地和國際市場的紐帶作用。即除
了聯通傳統的歐美市場，同樣要聯繫人口
眾多、經濟及收入均在高速增長的新興市
場，滿足國際及內地投資者多元化的資產

配置需要。香港正努力加強與全球南方市
場的連結，包括爭取更多當地優質企業在
港上市和推出更多跨境投資產品。

第二，繼續推動 「互聯互通」 深化擴
容，讓香港在國家金融市場的開放和發展
過程中，更好發揮 「防火牆」 、 「試驗
田」 和資金引領平台的作用。他指，會在
「互聯互通」 的基礎上，進一步豐富產品
類別、擴大標的範圍，在風險可控下不斷
推動各種政策和產品創新，貢獻國家發
展。

第三，善用 「互聯互通」 這獨特優
勢，助力穩慎推進人民幣國際化。他指，
過去幾年，由 「債券通」 到 「互換通」 ，
以至推動人民幣股票交易櫃台納入 「港股
通」 等，都有利豐富離岸人民幣投資產品
的類別和風險管理，讓離岸人民幣持有人
有更多投資選項和風險管理工具，這有助
推動更多投資和貿易以人民幣結算，並提
升人民幣作儲備貨幣的份額。

深化發展

投資心得

互聯互通機制10年間為資本市場帶
來巨大貢獻。唐家成表示，互聯互通發

展至今，已成為內地市場與國際市場最重要的橋樑、基礎
設施，具有無可取代的重要性，亦確立了香港作為國際金
融中心的地位。

談及港股市場發展，唐家成指出，近來成交額連續突
破歷史紀錄，每日成交大多保持在1500億元以上水平，
較去年表現提升逾50%，可以說市場已經恢復向好，近期
接連出現的大宗新股發行，亦代表新股市場已經恢復活
力，對於明年的前景更有信心。

被問到美國候任總統特朗普上台對香港的影響，唐家
成表示，香港以往面臨多次挑戰均取得成功，而特朗普並
非首次當選總統，對於可能引發的挑戰早已見識過、經歷
過，強調香港地位受到全世界認可，對其競爭力很有信
心。

港交所積極連繫東南亞中東
唐家成指出，香港應做好自己的工作，繼續連接中國

和世界各地，拓展中東、亞太及歐洲市場，進一步分散投
資者來源地，並稱自己最近前往英國倫敦和沙特，有很多
人對內地和香港市場充滿興趣，相信在充分了解政策後就
會東來入市。

市場拓展方面，唐家成表示，港交所已將多個海外市
場納入認可交易所範疇，包括阿布扎比證券交易所、沙特
交易所、印尼證券交易所等，最近亦接觸數個市場，主要
位於東南亞及中東。

外資對港興趣濃
新股市場已恢復活力
投資熱點
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2014 56
9.3

2015 64
34

2016 48
41

2017 96
98

2018 127
204

2019 108
417

2020 244
913

2021 417
1201

2022 317
1004

2023 311
1083

時間
2024
截至10月

449
1395

港股通（億港元）
滬深股通（億人民幣）

回顧自身經歷，唐家成表示，香港
經歷了很多挑戰，每次都可以恢復過

來，對港人的激情和毅力很有信心，完全支持政府推進的
諸多工作。他強調，港交所董事局、主席、行政總裁、管
理團隊之間的齊心協力很重要，另外香港市場持份者背景
多元化，相互之間的信任很重要，大家要加強溝通。

港人堅毅精神能克服挑戰

•互聯互通發展至今，已成為內地市場與國際市場最
重要的橋樑、基礎設施，具有無可取代的重要性

•新股通是將來可以優化的方向

•正就人民幣櫃台納入互聯互通事項開展工作，希望
盡快完成

•希望香港在年底前獲LME批准設立認可倉庫，明
年可開展餘下工作

▲內地投資者通過港股通持有的資產市值已
超過3.3萬億元。

充滿信心


